

Aménagement

75 Franciliens consultés sur l'avenir de la région parisienne

COMMENT améliorer la qualité de vie en Ile-de-France ? Comment résoudre les problèmes de logement, de transports ou d'emploi ? Où installer les bureaux, les usines, les grands équipements de demain ? Pour connaître l'avis des habitants de la région sur le futur schéma directeur* (Sdrif), le conseil régional lance aujourd'hui une consultation inédite : 75 Franciliens ont été tirés au sort par l'Institut CSA.

Ils rencontreront ce matin les élus avant de commencer leurs travaux. Et dans tout juste un mois, ils devront donner leur avis sur le Sdrif en répondant à trois questions : « 1. Habitat, activité, mobilité : quels modes de vie souhaitons-nous d'ici à 2030 ? 2. Quelle qualité de vie souhaitons-nous d'ici à 2030 dans notre environnement quotidien ? 3. Dans quelle métropole mondiale souhai-

tons-nous vivre en 2030 ? » Cette méthode de consultation populaire, baptisée « conférence citoyenne », vient tout droit des pays scandinaves. Les participants sont tirés au sort à partir de l'annuaire téléphonique. L'échantillon retenu doit reproduire le plus fidèlement possible la diversité de la population francilienne : le plus jeune participant retenu a 18 ans, le plus âgé, 72. Certains sont cadres, d'autres retraités, chômeurs, étudiants ou artisans. « Il y aura même un ou deux agriculteurs », explique-t-on au CSA. Douze participants viennent de Paris, neuf des autres départements franciliens.

Une fois les présentations d'usage effectuées, les heureux élus seront ce matin divisés en trois groupes de travail. Ils recevront ensuite trois week-ends de formation assurée par des universitaires et des experts. « L'idée

est de créer une sorte de jury d'experts et de les faire s'exprimer sur ce qu'ils feraient pour construire une région idéale », commente Julien Goarant, en charge de cette conférence au CSA. Ensuite, ils pourront auditionner les élus qu'ils souhaitent. Enfin, le 9 octobre, ils rendront publiquement leurs conclusions.

Une « conférence citoyenne » comme dans les pays scandinaves

Ce mode de consultation est complémentaire du grand questionnaire sur le Sdrif envoyé en juillet dans 4,5 millions de boîtes aux lettres et dont les résultats seront également connus le 9 octobre. Poudre aux yeux ou véritable démocratie partici-

pative ? « Il pourra y avoir des propositions auxquelles nous n'avons pas pensé, assure Mireille Ferri, conseillère régionale en charge du Sdrif. Et si nous nous rendons compte que nos idées sont totalement décalées par rapport aux attentes des Franciliens, évidemment, nous prenons le risque de devoir revoir nos propositions. »

NICOLAS FERTIN

* Le schéma directeur est un document d'urbanisme qui impose les grandes orientations en matière d'occupation des sols pour les vingt-cinq ans qui viennent. Il fait autorité sur les plans d'urbanisme des communes et prévoit par exemple de construire. Pour la première fois, le Sdrif est adopté par la région et non plus seulement par l'Etat. Sa validation définitive interviendra en décembre 2007.